

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 58 (1913)
Heft: 5

Buchbesprechung: Bibliographie

Autor: F.F. / E.M.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

d'élèves très réjouissant. L'élan est donné et nous souhaitons à tous beaucoup de succès. »

- **Mutations.** — Cinq divisions ont changé de chef d'état-major : 1^{re}, lieutenant-col. H. de Muralt, Colombier; 2^e, lieut.-col. C. de Perrot, Colombier; 3^e, lieut.-col. J. Frey, Berne; 4^e, lieut.-col. M. Feldmann, Berne; 5^e, lieut.-col. P. Mercier, Glaris.

Le major R. de Diesbach, à la Schürra, prend le commandement du 17^e bataillon.

BIBLIOGRAPHIE

Publications par livraisons.

Nous avons l'habitude d'attirer chaque année l'attention de nos nouveaux abonnés sur quelques publications de longue halaine qu'il peut leur être utile de connaître.

L'une est le colossal ouvrage du général Georg von Alten : *Handbuch für Heer und Flotte*, grande encyclopédie des sciences militaires et des objets qui s'en rapprochent. Son créateur, le général von Alten étant décédé, l'œuvre est poursuivie par le capitaine Hans von Albert, avec la collaboration de plus de 300 écrivains de tous ordres, techniciens, savants, historiens, militaires de renom, etc. L'ouvrage complet, très richement illustré, contenant de nombreuses cartes et planches hors texte, formera 9 volumes d'environ 900 pages.

Le dictionnaire paraît en livraisons de 80 pages à 2 fr. 70; il en est à sa 60^e livraison, lettre H. L'éditeur est le Deutsches Verlagshaus Bong et C°, à Berlin, Leipzig, Stuttgart et Vienne.

* * *

Les Archives militaires relèvent aussi, à certains égards, du genre encyclopédie. Il s'agit d'une revue trimestrielle qui fut fondée par Charles Malo, que rédige actuellement un comité d'officiers de toutes armes, et dont les fascicules de 130 pages (prix 3 fr.) constituent autant de suppléments au *Dictionnaire militaire*. Chaque fascicule contient, en outre, une revue critique et bibliographique de la littérature militaire. Editeur : Berger-Levrault, à Paris et Nancy.

* * *

Une publication plus régionale mais qui, pour le lecteur suisse, est d'un intérêt plus immédiat, est l'*Atlas cantonal, politique et économique de la Suisse*, par Maurice Borel, cartographe, texte de H.-A. Jaccard, professeur à l'Ecole supérieure de commerce de Lausanne. Cet Atlas relève des publications du Dictionnaire géographique de la Suisse, à Neuchâtel. Il reproduit, remises à jour, les cartes de ce Dictionnaire, les groupant en un Atlas géographique détaillé, avec commentaires de géographie physique, politique et économique. Ces commentaires traitent les points suivants : situation, structure et relief, climat, hydrographie, population, agriculture, eaux, sous-sol, forces motrices, industries, voies de communications, commerce.

L'Atlas paraît en 10 livraisons qui ne sont pas vendues séparément. (Prix de la livraison de 8 cartes, 1 fr. 50.) La publication en est à sa 5^e livraison, cantons de Lucerne, Neuchâtel et St-Gall.

* * *

Une œuvre plus régionale encore et fort bien conçue, est le *Dictionnaire historique, géographique et statistique du canton de Vaud*, publié sous les auspices de la Société vaudoise d'histoire et d'archéologie, par Eug. Mottaz, professeur, et édité par la librairie F. Rouge et C^{ie}, à Lausanne. La liste des collaborateurs porte les noms les plus compétents.

L'ouvrage est des plus intéressants ; il comblera la place laissée vide par l'ancien dictionnaire Martignier et de Crousaz, aujourd'hui épuisé et vieilli, mais qui fut longtemps le volume classique où puisaient tous ceux qu'intéressent peu ou prou l'histoire et la géographie du pays vaudois.

La publication en est à sa 5^e livraison, lettre C de Châtelard à Communes. L'ouvrage entier formera deux volumes d'environ 900 pages chacun, soit 18 fascicules de 96 pages chacun, paraissant à intervalles de trois à quatre mois. (Prix de la livraison 2 fr. 80.) Si le nombre des fascicules dépassait dix-huit, les souscripteurs recevront gracieusement le surplus.

* * *

Puisque nous en sommes au canton de Vaud, signalons un appel de M. L. Martinet, éditeur, à Lausanne, à la souscription d'un ouvrage du major Frédéric Amiguet, illustrations de MM. le Dr René Meylan et René Amiguet, *Les milices vaudoises*. L'ouvrage sera publié, si le nombre des souscripteurs le permet, sous les auspices du Département militaire vaudois.

Ce sera un volume de luxe d'environ 500 pages (format 17 × 25 cm.), sous couverture illustrée, et ne contenant pas moins de 70 autotypies et 5 planches en couleurs hors texte. Le prix de souscription, jusqu'au 31 juillet 1913, est de 12 francs volume broché, ou 16 francs volume relié.

Nous ne pouvons qu'applaudir à cette tentative de rappeler et de remettre en honneur l'histoire modeste et presque ignorée par les générations nouvelles des anciennes milices vaudoises. C'est une page du passé qui tient essentiellement entre deux dates bien rapprochées l'une de l'autre, 1803 naissance du canton de Vaud et 1874 disparition des contingents cantonaux. Nous espérons que le nombre des souscripteurs sera suffisant pour permettre à MM. Amiguet et Dr Meylan de donner suite à leur projet. F. F.

L'armée suisse, par le colonel Ch. EGLI, édition française par le major Marc Warnery. — 1 vol. in-16. Fr. 5. Librairie Payot et C^{ie}, Lausanne.

Ce volume est un exposé complet, sous une forme résumée claire et précise, de toute l'organisation actuelle et des institutions qui en dépendent; ou, si l'on préfère, un tableau de l'armée telle que l'ont instituée les documents officiels dans leur ensemble.

Une introduction, rédigée par le lieutenant-colonel Feldmann, rappelle les institutions militaires de la Confédération depuis ses débuts à nos jours. La législation actuelle est ensuite passée en revue dans huit chapitres : 1. Les obligations militaires tant de l'Etat que des citoyens. 2. L'organisation de l'armée proprement dite soit son encadrement. 3. L'armement avec notices consacrées au développement des armes à feu depuis le commencement du 19^e siècle. 4. L'équipement dans tous ses détails, équipement du soldat, des officiers, des corps de troupes, tableaux des marques distinctives d'incorporation, fac simile des cartes militaires, énumération des instruments optiques, etc. 5. Le tableau de l'instruction de l'armée soit de ses élé-

ments à tous les degrés. 6. L'administration. 7. Le service actif, chapitre auquel appartient l'examen du caractère et des conditions de la neutralité helvétique telle que l'ont établie les traités de 1815. 8. Enfin, le résumé des dépenses militaires. Un chapitre d'*Annexes* est consacré aux articles de guerre, à la liste des formations cantonales et à l'ordre de bataille de l'armée.

Tel est ce vade-mecum qui permet à chacun de se renseigner avec exactitude sur tous les détails de notre législation militaire. On ne pouvait faire œuvre plus utile et plus pratique. Elle sera la bienvenue dans tous les milieux militaires.

F. F.

Le passage des alliés en Suisse 1813-1814, par W. Echslie, professeur à l'Université de Zurich. Trad. par le capitaine F. BORREY. Un vol. in-8, avec croquis hors texte. Lausanne, 1912. Editeurs Payot et Cie; à Paris, libr. milit. L. Fournier.

Cette étude est le complément de celle du même auteur sur : *Les alliés et la neutralité suisse en 1813*. Elle expose l'ensemble des opérations des armées autrichiennes qui eurent la Suisse pour théâtre, depuis le passage du Rhin par les armées, à Bâle et en amont, le 21 décembre 1813, jusqu'au moment où les derniers vestiges de l'occupation étrangère disparurent, c'est-à dire à fin juillet 1814.

La brochure ne se borne pas à l'exposé des opérations proprement dites et au résumé des pourparlers diplomatiques ou politiques dont elles furent l'occasion entre chefs alliés et autorités indigènes ; elle examine les conséquences immédiates de l'occupation étrangère, tant au point de vue des ressources économiques du pays qu'au point de vue sanitaire et à celui du règlement de compte final. Ce dernier chapitre n'est pas un des moins édifiants. Il fournit, entre autres, prétexte à l'auteur pour des comparaisons instructives, car l'invasion autrichienne ne fut pas la seule qui provoqua, dès la fin du 18^e siècle, la faiblesse et l'imprévoyance des cantons.

Toute la période historique de 1813 à 1815 est mal connue du public suisse, plus mal encore que celle de 1798 à 1803. C'est une lacune. Au point de vue de nos obligations politiques et militaires envers nous-mêmes, il n'en est pas qui nous procure de plus féconds enseignements.

F. F.

L'homme sans femme parfait cuisinier. 100 recettes éprouvées, par W. Hayward, chef de cuisine. Un petit vol. cartonné. Lausanne, 1912. Th. Sack-Reymond, éditeur.

Voici revenue la saison des courses ; c'est l'heure pour les touristes de se remettre aux études culinaires : ce petit volume leur en fournira l'occasion ; il leur expliquera que la parole biblique « malheur à celui qui est seul » perd beaucoup de sa signification lorsque, sans l'aide d'aucune cuisinière, on peut exécuter les cent et quelques recettes qu'il décrit.

Pour la puissance de la Patrie, par le capitaine Léon ACCAMBRAY. — Un vol. in-12 de XLIV 632 pages. — Paris, J. Victorion, 1913. — Prix : 3 fr. 50.

De tous les ouvrages de circonstance inspirés par la crise actuelle, celui-ci est assurément un des plus remarquables. Même, si on n'admet pas toutes ses conclusions, dont beaucoup sont contestables, on ne manquera pas d'être frappé de la très grande distinction d'esprit de l'auteur, de ses tendances à la philosophie, de l'élévation de sa pensée, de son courage. Et la lecture de ce volumineux ouvrage n'eût-elle d'autre mérite que de suggérer une foule de réflexions sur des problèmes d'organisation militaire, voire sur des questions sociales, que déjà on ne pourrait regretter de s'y être engagé.

E. M.